
我是中國人，我是在香港長大的
雖是香港土生土長，伍淑清的祖國情卻是從小根深蒂固。她兒時

讀的意大利修女學校，還教學生中國歷史、中國古文。三年級時讀
了孫中山、岳飛的故事，她被深深感染了，從那時起她心中就有了
一個中國夢。到外國讀書的時候，她總是自豪地對別人說：「我是
中國人，我是在香港長大的。」那時家信必須是中文書寫，要不會
被拒收，這是母親對孩子們的要求。「我的父親常教導我，要做一
個自覺的中國人！」何謂「自覺的中國人」，我認為，堅定的民族
身份認同，深刻的民族歷史把握，理性的民族精神認知，適合的民
族情感表達是自覺的最好闡釋。

傾情港青少年教育
伍淑清常年在世界各地穿梭，越來越感到，香港人心的回歸並不
會隨五星紅旗和紫荊花旗飄揚起來而水到渠成。如何讓香港青少
年了解祖國的文化歷史，培養他們「愛祖國，愛香港」？為此，
1998年初，在時任特首董建華支持下，她成立香港中華青少年歷史
文化教育基金。作為基金執行委員會的主席，伍淑清以極大的精力
和心血投入到工作中，每年組織香港青少年到內地參觀學習。
截至目前，由她發起的這項活動，已有百餘個香港交流團來到內
地，約一萬名學生受益。不僅如此，她還積極鼓勵香港青年來內地
創業，並為他們提供資金、思路和技術支持等。伍淑清常說：「我
希望做一個有用的中國人。」隨這些青年的不斷成長，他們已逐
漸成為港人認知祖國的正能量。一萬多個孩子，就是一萬多個家
庭，就是支撐香港內地相互了解、互相親和信任的一萬多棵樹苗，
未來，就是一片森林。

辦學校編教材
在香港，中國歷史教育不太受重視。尤其新高中學制推行以來，每年
都有三成中五生退修中史科。2015學年甚至接近50間高中無中史，當
年文憑試，中史考生更是連續第三年低於7,000人。

伍淑清說，她有一個心願，就是讓香港的青年人全面了解國家的歷史
文化，增加對國家的認同和歸屬感。2000年，她創辦了中華基金中
學，希望透過辦學，為教育界提供正面示範。同時，她先後自費組織香
港專家學者，編輯了適合香港青少年閱讀的歷史簡明讀物《國史百
聞》、《香港百聞》等書籍，目前已成為香港青年了解歷史的重要參考

書。

從輔導員到服務員
在擔任全球世界貿易中心協會（香港）主席的幾十年間，伍淑清一

直致力於為內地引進外來投資、幫助內地企業走出去。現在，作為協
會的終身名譽理事，伍淑清仍在忙碌。「國家正在推『一帶一路』戰
略，在沿線65個國家，至少40多個城市都有我們的會員，我們應該動
員他們幫助我們的企業走出去，接軌當地的市場。」
作為一名幾乎完整參與了改革開放歷程的親歷者，伍淑清形容自己

角色轉變：過去就像一個「輔導員」，引進資金、技術和理念，帶領
內地跟國際接軌，現在則更像一個「服務員」，配合內地企業發展要
求，幫助他們在國際上爭取更好的市場和服務。就在記者採訪時，她
還鼓勵重慶的朋友，希望大家一起為推動重慶的對外開放做工作。

■■20102010年與加拿大蒙特利爾市市長年與加拿大蒙特利爾市市長
及香港婦協代表在上海世博會及香港婦協代表在上海世博會。。

■■伍淑清伍淑清（（右一右一））向寧夏兒童贈書向寧夏兒童贈書。。

■■中國民航總局原局長李家祥為伍淑中國民航總局原局長李家祥為伍淑
清題詞清題詞。。

■伍淑清小檔案

1948年9月於香港出生，美心集團創辦人伍沾德之女。

祖籍廣東台山，畢業於香港嘉諾撒聖心書院，1970年畢業

於美國加州Armstrong學院，獲工商管理學士學位，同年

被選為「傑出學生」。曾任香港基本法諮詢委員會委

員，1993年獲聘為港事顧問，1997年任香港臨時市政

局議員。1998年初，籌組並註冊成立「中華青少年歷

史文化教育基金」。先後擔任全國工商聯副主席、中

華海外聯誼會理事、世界貿易中心協會（香港）執行

委員會主席。2013年當選第十二屆全國政協常委。

■責任編輯：馬曉芳 ■版面設計：馬曉芳
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我希望做一個有用的中國我希望做一個有用的中國人人
眼前的伍淑清瘦弱、溫和、儒雅又不失幽默，身穿一件白底紅色條紋襯衫，優雅的語音中透着幹練和爽朗。作為見證中國改革開放歷程的港區全國政

協常委，伍淑清積極推動中國與國際間的交流合作，為祖國和香港的發展服務，成為國內外知名的「伍小姐」。對於自己所做的事，她比較滿意的是連

續十幾年組織香港青少年到內地參觀學習，使他們能進一步認識自己的國家。伍淑清的工作時間很讓人驚訝：凌晨1點多回家，6點半起床，她還總說

一個星期該是9天而不是7天。其實，多年來，她將時間「對半分」，一半企業，一半在公益事業。她滿懷家國之念，利用各種機會，推動中國與國際

間的交流合作，成為推動中國國際化的重要人物。她還關注藏區和西部地區的發展，熱心公益事業和青少年教育，廣結善果，成為香港和內地之間溝通

的重要橋樑，擔任「中華歷史文化動力」平台的發起人。她是一個美麗的女子，一個常常記得「我是中國人」的奇女子，她也是很多人尊重的德高望重

的港區全國政協委員。
香港文匯報記者任一龍北京報道
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記者：您為什麼如此重視香港青少
年教育？
伍淑清：百聞不如一見。現在香港
學生很多沒有機會來內地，對內地
的了解也不全面。雖然活動只有幾
天，但感受一下風土人情，到北京
的知名大學聽聽講座，看看盧溝橋
等紀念性的文化遺址，這比坐在教
室裡聽老師講效果要好得多。這十
年來，我已經帶了一萬多學生來內
地，我們給每個學生補助3,500港
幣，給他們作為在內地的生活費、
交通費等。這十年來，我個人的
錢，朋友的錢，民間籌的錢，用了
4,000萬港幣，給這一萬多個孩子
做愛國教育工作。這些人一生中都
會記得自己是中國人。
記者：具體效果如何？
伍淑清：比如我們安排學生到天安
門去看升國旗。很多香港的學生對國
旗的理解很不全面，只有到天安門去
看，才能真正深刻地感受對祖國的情
感。雖然組織這類活動很辛苦，但是
對學生確實是很有效果的。
我也建議香港的學校組織學生在校
內升國旗、唱國歌，而且是用普通
話唱國歌，不斷培養香港青年的祖
國認同。
記者：您最大的感受是什麼？
伍淑清：我們是想讓青少年認識
到，自己不僅是在香港長大的，而
且是在中國的香港長大的，這種認
同感很重要。他們考慮問題時會
想，首先我是中國人，其次才是香
港人。希望香港青年人認識自己的
環境和條件的優勢，既要尋根，亦
要有全球視野，為香港及自己創造
更大的發展空間。
記者：什麼人對你影響比較大？
伍淑清：對我影響最大的是我的祖
母，她是個農民，27歲做了寡婦，
從美國帶我的伯父、爸爸回廣東
老家，靠做腐竹生意把他們帶大。
她一直告誡我們，對任何事情不要
亂發脾氣，要忍耐，慢慢解決問
題。她67歲去世。祖母一生的言傳
身教，比任何一個偉大的人講的話
更有用。
後來，我到香港上學，讀到孫中
山先生的歷史，很崇拜他。他去世
時只留下兩句話：「博愛」、「世
界大同」，也是告訴我們做什麼事
情都要寬容，要做事情。否則，一
生很快就過去了。

「001小姐」

她是一個美麗的女子，一個常常記得我是中國人的女子，她也是一位很多人尊重的政協委員。
幾十年來，伍淑清一直關注中國西部發展。2005年，她個人出資，拍攝反映寧夏的專題片《走進中國

西部—寧夏篇》，自費邀請寧夏十幾位縣處級領導去美國考察農業。
她18次進西藏，多次組團陪同歐美朋友到西藏考察，專門成立了中國西藏兒童健康教育基金會，動員社會力量關注

藏族同胞；促成了雲南迪慶藏族自治州與美國夏威夷州政府合作的「香巴拉」項目。
她出身名門，是別人眼中含着金匙出生的大小姐，但絲毫沒有富家千金的嬌氣與傲氣。身材嬌小的她為人謙和，衣

着簡潔，不施脂粉，快人快語，充滿活力。
如今，馬不停蹄是伍淑清的生活常態。年近七旬的她經常往返世界各地，成了「空中飛人」。她說自己的腦袋是24

小時全天候工作的，白天做國內的事，晚上處理國外的工作。工作雖然繁忙，她卻處理得有條不紊。

記者
手記

關注西部發展 18次進藏

現在，伍淑清還隨身攜帶幾本厚厚的老相冊，裡面
那一張張泛黃的相片，記錄的正是當年她跟隨父親在內
地從無到有、創辦「001號」合資企業的歲月，她也因此
常被人親切地稱為「001小姐」。
1978年底，新華社香港分社邀請包括伍淑清在內的12
位港商到四川考察。這是她第一次回內地。在從武漢到
廣州的火車上，她在廣播聽到鄧小平的聲音，「歡迎外
商到中國投資。」但在內地飛機上吃飯，空姐送來的食
品竟是冰涼的，「為什麼我們不在內地成立一家航空食
品公司，來改變這種狀況呢？」
當時正值中美直航準備開通，北京到舊金山（又稱「三
藩市」）長達三十小時的飛行時間，如果中途停航用餐就
不是直航了，一定要有自己的航空食品。很快父女倆就敲
定，到北京去。那時交通不方便，他們從香港乘火車到廣
州，再從廣州飛到北京，早上10點從香港出發，到北京已
經晚上11點，差不多13個小時。伍淑清和父親伍沾德一起，
和中國民航總局商談合作做航空食品。

因為沒有先例，談判一直沒有結果。但中美直航迫在
眉睫，鄧小平又有要求，時任民航總局局長沈圖懇請伍
家做開業前的準備。沒有委託書和合同，跟局長握了
手，意向就算敲定了。「1979年，爸爸在香港籌備了500
萬港幣，跟現在的500萬港幣相比那還是很多錢。我們購
買了設備，還不能直接運到北京，先到香港。1980年2
月開始安裝，3月8日他們打來電話，鄧小平說OK了，
一句話就批准了。」
1980年4月，香港最大的餐飲企業之一美心集團和中國
民航總局共投資588萬人民幣，中方佔51%，港方佔
49%，成立了中國第一家合資企業。它的「准生證」上寫
「外審字（1980）中外合資企業001號」。因為前期已

將所需的食品機械安裝好，批文下達的第二個月，公司就
正式開業投產了。1980年5月3日下午，在首都國際機場
賓館西側的廣場上，中國改革開放後第一家合資企業北
京航空食品有限公司正式成立。時任中國進出口管理委
員會副主任的江澤民也蒞臨祝賀，為歷史性的「001」號
剪綵。由此，人們風趣地稱伍淑清為「001」小姐。

香港年輕人不可坐井觀天
她說，現在香港有些年輕人，缺乏知識和思考，容易幼稚
地聽信謠言，以為遊行就是表現民主，為此浪費時間和精
力，是很可悲的。
伍淑清鼓勵香港年輕人外闖，不要「坐井觀天」，「行萬
里路」可以歷練，既可了解當地風土人情，又可學習外語和
待人處事。她還勸喻年輕人多讀歷史，感恩過去三代人艱苦

奮鬥、為香港創造的優越生活條件。
她說，現在年輕人覺得什麼都可以向父母伸手要，卻不知
道父輩的財富是艱苦打拚得來的，年輕人應當多反省，多出
去讀書打工，經歷風浪，才不會看問題太簡單，理解到人生
不是事事圓滿，一切只有靠奮鬥。她寄語年輕人，要利用香
港的優良環境，學知識做實事。
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作為在香港長大的中國人，我很希望為國家的全球化
作一點貢獻，這是我們義不容辭的責任。
上世紀90年代，我們利用世界貿易中心協會平台，
邀請時任北京市副市長吳儀到美國講中國故事。我跟她
說，可不可以用英文跟老外談話。她說為什麼？我說在
內地你用中文，大家可以聽懂。你在外面用中文，旁邊
陪同幫你翻譯，大家都聽不懂。你用英文談，簡單講幾
句就行了。後來伍淑清找了她的秘書，陪她學英文，
學了兩個月。後來在美國明尼蘇達州議會禮堂用英文演
講，她一講完，400多人全站起來鼓掌。
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「香港歡迎全世界有識之士前來投資。」作
為一名在香港長大的中國人，伍淑清表示，實
行「一國兩制」的香港是一個與國際接軌的地
方，便於「讓外國朋友認識中國」——並非傳
統意義上通過政府公佈的官方政策，而是讓外
國朋友通過民間外交和企業家交流來認識中
國，了解中國對全球化作出的貢獻，從而意識
到中國通過全球化崛起是和平、互利共贏的。
她說，香港是能夠真正讓內地與外國朋友交流
全球化的寶地。

■■伍淑清伍淑清 本報北京傳真本報北京傳真
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■■由伍淑清帶領的中華歷史文化動力交流團拜會全國人由伍淑清帶領的中華歷史文化動力交流團拜會全國人
大常委會外事委員會主任傅瑩大常委會外事委員會主任傅瑩（（後排左七後排左七）。）。

本報北京傳真本報北京傳真
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